
En jornada conjunta la ministra de Educación Yelit-
ze Santaella y el ministro de Salud, Carlos Alvarado, 
inauguraron el Centro Bolivariano de Informática y 
Telemática de la Unidad Educativa Edoardo Crema, 

en la parroquia El Paraíso de Caracas. Es positivo el 
avance de la inmunización y la meta es aplicar las do-
sis a niños y niñas entre los 3 y los 17 años. Presidente 
Maduro saludó retorno a clases. Foto Cortesía.  págs. 2 y 4
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El ministro de Salud ratificó  

el avance de las campañas  

de vacunación tanto  

en los recintos educativos 

como en el resto del país  

con la aplicación de refuerzos 

a los mayores de 60 años  

de edad a partir de este lunes 

y sin previa cita

T/ Deivis Benítez
F/ Cortesía
Caracas

L
a ministra de Educación, 
Yelitze Santaella, y el 
titular de Salud, Carlos 

Alvarado, inauguraron el Cen-
tro Bolivariano de Informática 
y Telemática en la Unidad Edu-
cativa Nacional (UEN) Edoardo 
Crema, en El Paraíso, Caracas, 
como parte del inicio de clases 
bioseguros.

Con esta inauguración y con 
un recorrido por dicha institu-

ción para verificar los trabajos 
de remodelación ejecutados en 

el plantel  se dio inicio a una ac-
tividad especial por el reinicio 

de clases escolares presencia-
les este lunes 10 de enero, tras el 
asueto navideño.

“Se reincorporaron a las 
aulas de clases 8.766.000 estu-
diantes en todo el país”, señaló 
Santaella, quien hizo entrega 
de canaimitas a los estudian-
tes de dicha institución.

La ministra anunció el lan-
zamiento de la Misión Una 
Bandera para Mi Escuela y 
apuntó: “Todas las institucio-
nes educativas tienen que te-
ner la bandera izada como sím-
bolo de que allí hay un plantel 
educativo”.

Agregó que a través del 
Programa de Alimentación 
Escolar (PAE), además, han 
atendido a aproximadamente 5 
millones de estudiantes.

Por su parte, el ministro de 
Salud ratificó el avance de las 
campañas de vacunación tan-
to en los recintos educativos, 
como en el resto del país con 
la aplicación de refuerzos a los 
mayores de 60 años de edad a 
partir de este lunes y sin pre-
via cita.

Igualmente subrayó que tie-
nen la meta es vacunar a todos 
los niños mayores de 3 años 
hasta los 17 años y detalló que 
en la primera fase superaron 
el 80% de estudiantes de bachi-
llerato inmunizados.

Inauguran Centro Bolivariano de Informática y Telemática en UEN Edoardo Crema del Paraíso

 

Se instaló oficialmente el lunes 10 de enero el Grupo Parlamentario 
Venezolano del Parlamento Indígena de América (PIA) para el perio-
do legislativo 2022-2023.

En nota de prensa de la AN, se señala que la presidencia del PIA 
quedó a cargo de la diputada Kariela Aray, en la primera vicepresi-
dencia, el diputado Nelson Mavio, y en la segunda vicepresidencia, 
la parlamentaria Leg Keyla Marín. En la secretaría y subsecretaría 
fueron designados Roberto Delgado y Yazmily Palmar.

La nueva Junta Directiva del PIA Venezuela fue juramentada en 
el auditorio del Museo Boliviano de la Asamblea Nacional, donde la 
diputada Aray expresó que asume con responsabilidad y compro-
miso la tarea asignada para seguir construyendo y consolidando la 
participación de los pueblos indígenas en cada uno de los espacios 
de la política nacional, en función de un país soberano y libre, como 
es la República Bolivariana de Venezuela.

ESCUCHAR A LAS COMUNIDADES
Por su parte, la diputada Noelí Pocaterra indicó que los integrantes 

de la nueva Junta Directiva del PIA Venezuela son mujeres y hom-
bres luchadores que sabrán escuchar a las comunidades indígenas 
venezolanas y a la vez serán voceros en el ámbito internacional.

También informó que está por designarse la composición de las 
cinco comisiones de trabajo, que son la estructura y columna verte-
bral del funcionamiento del referido organismo internacional.

Asimismo, el secretario del grupo parlamentario instó a continuar 
trabajando junto al pueblo originario para atender sus principales 
necesidades. “Debemos ir hasta las catatumbas, como lo decía 
nuestro comandante Hugo Chávez, no debemos quedarnos senta-
dos detrás de un escritorio”, resaltó.

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

Una comisión de diputadas y diputados de la 
Asamblea Nacional (AN) notificó ayer de for-

ma oficial al Poder Judicial el inicio del período 
legislativo 2022-2023.

En nota de prensa de la AN, precisa que 
dicha comisión estuvo coordinada por la di-
putada Rosa León e integrada por los parla-
mentarios José Gregorio Colmenares, Oscar 
Ronderos Rangel y Anyelith Tamayo Cam-
peros, quienes fueron recibidos por el presi-
dente del Tribunal Supremo de Justicia (TSJ) 
Maikel Moreno, quien auguró éxitos al Poder 
Legislativo en 2022.

PODER JUDICIAL A LA DISPOSICIÓN
Durante el encuentro, Moreno destacó que el 

Poder Judicial sigue con la disposición de traba-
jar con todos los poderes del Estado, en el marco 
del principio de la colaboración interinstitucio-
nal, a fin de profundizar y fortalecer el desarrollo 
del país en beneficio del pueblo y en consonancia 

con lo previsto en la Constitución de la República 
Bolivariana de Venezuela.

Añadió que desde el TSJ y los tribunales del 
país seguirán trabajando de manera permanente, 
de acuerdo a sus competencias constitucionales y 
legales, con el propósito de preservar la institu-
cionalidad democrática de la República y garan-
tizar el respeto de los derechos humanos de las 
ciudadanas y ciudadanos.

Fue recibida por el presidente del TSJ, Maikel Moreno

AN notificó al Poder Judicial inicio  
de período legislativo 2022-2023
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T/ Johan Pérez-Fuser New
F/ Fuser New
Caracas

L
a soberbia del legislador 
ecuatoriano Fernando 
Villavicencio no lo deja 

avanzar y se ha percatado de 
bloquear en la red social Twit-
ter a todo aquel que ponga en 
cuestión o que desmienta lo que 
él promueve bajo un falso es-
quema llamado “periodismo de 
investigación”.

En trabajos anteriores se 
ha destacado las relaciones de 
Villavicencio con actores co-
rruptos que en un pasado se 
encargaron de conspirar y des-
estabilizar la Revolución Ciu-
dadana impulsada por Rafael 
Correa en Ecuador y que hoy, 
siendo parte de una comisión 
de fiscalización en la Asamblea 
Nacional, se inhibe de inves-
tigar hechos graves como la 
aparición de Guillermo Lasso 
en los Pandora Papers y por el 
contrario usa de vehículo para 
la persecución contra el diplo-
mático venezolano Alex Saab y 
acelerar el lawfare que quiere 
aplicar Estados Unidos.

Para el momento, Fernando 
Villavicencio trata, como en 
ocasiones anteriores, de sentar 
las bases para involucrar a Saab 
en hechos que no gozan de sus-
tentabilidad jurídica y por ello 
están tratando de enviar su caso 
a Colombia, para que sea ahora 

Iván Duque quien se encargue 
de consolidar el lawfare.

Lo que ellos llamar periodis-
mo de investigación se reduce a 
difamar.

Sorprende más que Villavi-
cencio ha sido el mismo que ha 
hecho alarde de mantenerse 
protegido por los gringos, como 
lo mostró en una entrevista an-
tes de ser miembro de la comi-
sión de fiscalización.

Si se hace una evaluación de 
lo que expone el Departamento 
del Tesoro estadounidense, se 
puede ver cómo, para la fecha 
en que emite el comunicado con-
tra el diplomático venezolano y 
agente humanitario, dice de for-
ma beligerante que Saab habría 
sobrevalorado los precios de los 
contratos sin mostrar ninguna 

prueba y solo se limita a dar 
enunciados breves, así como 
hablar de pago de sobornos de 
los cuales no muestran nada en 
concreto.

Lo que llama más la aten-
ción es que el exfuncionario 
del Gobierno estadounidense 
Marshall Billingslea, que fue 
el encargado de elaborar di-
cho panfleto, dijo que su fuente 
principal para perseguir a Alex 
Saab eran “periodistas como 
Carla Angola”, evidenciándose 
el show de mentiras e injurias 
que se han montado contra el 
Embajador.

SINÓNIMO DE PERSECUCIÓN
Se puede decir que la per-

secución política contra Alex 
Naín Saab comienza en Colom-

bia, pues ya en el año 2018 se 
había montado una orden de 
detención sin ningún tipo de 
fundamento, tanto así que uno 
de los agentes de la DEA lla-
mado Eddy Pinto desclasificó 
información para advertirle al 
diplomático que sobre él se ha-
bía impulsado una persecución 
sin precedentes.

Estos fueron los motivos por 
los cuales Alex tuvo que irse 
de Colombia para residenciar-
se en Venezuela, mientras que 
unos días más tarde Interpol 
generara una alerta azul para 
ver todos sus movimientos co-
merciales y darle instrumentos 
a la OFAC para agregarlo a la 
lista Clinton, determinando sin 
ninguna prueba, y que aún no 
muestran por no tenerla, que 

Alex estuvo inmerso en nego-
cios turbios, y todo se funda-
mentaba en la cadena de false-
dades montadas por periodistas 
financiados desde Miami.

ESTRATEGIA DE “PRESIÓN”
En el contexto actual, se de-

muestra cada vez más que el se-
cuestro de Alex Saab es parte de 
una estrategia de presión contra 
el gobierno del presidente Nico-
lás Maduro para acabar con la 
Revolución Bolivariana y apro-
piarse de los recursos naturales 
y energéticos del país, como lo 
hacían en el pasado.

El caso es que el secuestro y 
toma de Alex Saab como rehén 
ha sido la táctica aplicada por 
quien se atribuye el rol de poli-
cía mundial y hoy trata de in-
fundarle delitos y fabricar testi-
gos y pruebas para que al final 
el diplomático haga declaracio-
nes contra su propio país, pero 
no han podido doblegarlo.

Si se hace una comparativa 
entre los diversos persona-
jes que se han encargado de 
expoliar la imagen de Alex 
Saab como Carla Angola, Ge-
rardo Reyes, Maibor Petit y 
Roberto Déniz, podemos en-
contrar que hay un univer-
so de contradicciones entre 
ellos, así como también un 
financiamiento de parte del 
gobierno estadounidense y es 
sobre esta base que tratan de 
llamar “periodismo de inves-
tigación” a lo que en realidad 
es una campaña difamatoria 
que busca destruir la Revolu-
ción Bolivariana a través del 
diplomático secuestrado.

Este lunes fueron asesinados tres jóvenes en el departamento de Nariño

Llama a tomar acciones para proteger 

al hermano pueblo de Colombia  

de la violencia institucionalizada  

y promovida por el desgobierno  

del Presidente neogranadino

T/ Redacción CO
F/  Archivo CO
Caracas

“A
ún no pasan los primeros 10 
días del año y ya han ocurri-
do 4 masacres en Colombia. 

De seguir así, 2022 será el más sangrien-
to de la historia reciente colombiana. Lo 
que ya es mucho decir, en vista de la tra-
gedia humanitaria de 2021. No podemos 
seguir guardando silencio”, advirtió el 
ministro venezolano para relaciones Ex-

teriores, Félix Plasencia, en un mensaje 
publicado en Twittter.

Profundamente preocupado por la 
suerte que corre el pueblo colombiano 
ante un inicio de año signado por ase-
sinatos selectivos de líderes sociales y 
crueles masacres, el canciller urgió nue-
vamente al secretario general de la ONU, 
António Guterres, y a las dependencias 
vinculadas a la defensa de los derechos 
humanos, adscritas al organismo multi-
nacional, a tomar acciones “para prote-
ger al hermano pueblo de Colombia de la 
violencia institucionalizada y promovi-
da por el desgobierno del señor duque”.

El lunes, el Instituto de Estudios 
para el Desarrollo y la Paz (Indepaz) 
informó sobre los homicidios de tres 
jóvenes ocurridos este sábado en el 
municipio Colón Genova, del departa-
mento de Nariño, la cuarta masacre en 
Colombia en lo que va de 2022.

Según el organismo, las víctimas son 
Ricardo Andrés Andrade Bravo (22), Ar-
nold Steven Montero Gallardo (19) y Es-
teban Castillo Ordoñez (21).

El crimen se habría producido “luego 
de que un grupo de hombres llegara a la 
zona disparando indiscriminadamente”. 
Además de los asesinatos, también 
resultaron heridas cuatro personas.

Noticias falsas complican el caso contra el diplomático

La guerra contra Venezuela en la figura de Alex Saab
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“Seguimos apoyándonos en el marco 

de una unión profunda entre dos 

naciones que siempre han fortalecido 

la lucha para vencer el bloqueo”, 

expresó el Jefe del Estado

T/ Deivis Benítez
F/ Prensa Presidencial
Caracas

E
l presidente de la República Boli-
variana de Venezuela, Nicolás Ma-
duro Moros, asistió ayer a la toma 

de posesión como presidente reelecto de 
Nicaragua de Daniel Ortega y destacó 
el espíritu de solidaridad y hermandad 
entre ambas naciones para construir en 
América Latina el sueño de integración 
de Simón Bolívar.

Así lo dio a conocer, a su llegada al 
Aeropuerto Internacional Augusto Ce-
sar Sandino, donde destacó que llegó a 
Managua  “con el espíritu más humo-
so de solidaridad teniendo presente al 
presidente Chávez, la toma de posesión 
demuestra la vitalidad del pueblo y del 
gobierno nicaragüense, un pueblo heroi-
co que se le ha plantado al imperio. Se-
guimos apoyándonos en el marco de una 
unión profunda entre dos naciones que 
siempre han fortalecido la lucha para 
vencer el bloqueo”.

Felicitó al pueblo nicaragüense por la 
jornada electoral “ejemplar” que otorgó 
la victoria de Daniel Ortega y Rosario 
Morillo como presidente y vicepresiden-
ta de la nación y que le demuestran al 
mundo ejemplo de carácter democrático  
de Nicaragua.

Esta toma de posesión responde a lo 
dispuesto en la Constitución de ese país 
y representa la victoria ante los aconte-
cimientos violentos de 2018 y el intento 
de golpe de Estado contra el presidente 
Daniel Ortega.

En las elecciones generales del 7 de 
noviembre, la alianza encabezada por el 
Frente Sandinista de Liberación Nacio-
nal (FSLN), alcanzó más de dos millones 
093 mil votos, es decir, un 75 por ciento 
del total de las Juntas Receptoras de Vo-
tos (JRV) escrutadas, y consolidó como 
el máximo dirigente del país al represen-
tante sandinista para un nuevo período 
constitucional.

Durante su campaña electoral, Orte-
ga manifestó su firme decisión de conti-
nuar con los proyectos sociales, además 
de otorgar mayores inversiones en áreas 
como la educación, salud, energía eléc-
trica, pensiones y transporte.

En este sentido, el presidente Maduro 
destacó que este país centroamericano 
no ha sucumbido a su lucha contra los 
intereses del imperialismo norteameri-
cano, al tiempo que recordó que Caracas 

y Managua están hermanados a través 
de las organizaciones internacionales en 
para el trabajo conjunto y la autodeter-
minación de los pueblos.

“Con Nicaragua estamos unidos en el 
marco de la Alianza Bolivariana para 
los pueblos de Nuestra América (ALBA), 
en el marco de Petrocaribe y en el marco 
de una unión profunda, en los sueños de 
Bolívar, en los sueños de Sandino”, agre-
gó el Jefe de Estado.

El pisar el suelo nicaragüense Nicolás 
Maduro fue recibido con honores por el 

embajador venezolano en Nicaragua, Ja-
vier Arrué de Pablo y el cuerpo diplomá-
tico en el país y llegó acompañado por la 
primera combatiente Cilia Flores, parte 
de su tren ejecutivo, así como una repre-
sentación de los diputados de la Asam-
blea Nacional.

DESARROLLO MUTUO
Venezuela y Nicaragua han suscrito 

varios convenios de trabajo y desarrollo 
mutuo desde la llegada del presidente 
Hugo Chávez a la presidencia, las cuales 

continúan con el presidente Nicolás Ma-
duro y su homólogo nicaragüense Daniel 
Ortega Saavedra.

La alianza política entre ambas naciones 
se mantiene desde 2007, año en que el presi-
dente Daniel Ortega retornó al poder.

En ese mismo año, la nación centro-
americana se adhirió a Alianza Boliva-
riana para los Pueblos de Nuestra Amé-
rica-Tratado de Comercio de los Pueblos 
(ALBA-TCP), plataforma de ha servido 
de bases para las relaciones comerciales, 
políticas, culturales entre ambos países.

Fue a Managua para asistir a la toma de posesión de Daniel Ortega, reelecto para la Presidencia

 

Ayer, las y los estudiantes venezolanos re-
tornaron a clases presenciales con jorna-
da de vacunación para prevenir la Covid-
19, así lo destaca en Twitter, el presidente 
de la República Bolivariana, Nicolás Ma-
duro Moros.

“Nuestros niños, niñas y jóvenes vuel-
ven a clases con la alegría que los ca-
racteriza, además de la bioseguridad y la 
vacunación para continuar el año escolar 
con el esquema de aprendizaje que les 
permitirá construir su futuro. ¡Muchacha-
da de la Patria!”, escribió el Jefe del Esta-
do en su cuenta.

Recordó que a más de 8 millones de es-
tudiantes les correspondió retornaron este 
10 de enero a sus planteles y liceos a fin de 
reiniciar sus actividades académicas.

Por su parte, el ministro del Poder Po-
pular para la Salud, Carlos Alvarado, invi-
tó este lunes a niños, niñas y jóvenes,de 3 

a 17 años, así como al personal de salud 
y a los adultos mayores de 60 años que 
tienen más de seis meses de haberse va-

cunado, a asistir a los centros destinados 
a la vacunación para inmunizarse contra 
la Covid-19.
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T/ L.M.F.
Caracas

El diputado a la Asamblea 
Nacional (AN) Orlando 

Pérez destacó que en el mes de 
diciembre de 2021, se concretó 
un 72% de mejoras salariales 
para educadores y educadoras 
del país.

El planteamiento lo hizo en 
el programa Al Aire, transmi-
tido por Venezolana de Televi-
sión, donde aseveró que existe 
una gran expectativa de los 
educadores, educadoras y de 
los trabajadores de la Educa-
ción y de la salud sobre el tema 
salarial.

“Nosotros en el mes de di-
ciembre tuvimos un 72% de 
mejoras salariales para los 
educadores y educadoras, lo 
que trae como consecuencia 
que en cuatro meses hubo un 
aumento aproximado del 270% 
de mejoras, al menos salariales”, 
resaltó.

Para Pérez, quien también 
es presidente de Sindicato 
Nacional Fuerza Unitaria Ma-

gisterial (Sinafum), es de vital 
importancia para los trabaja-
dores no solo la atención en el 
salario, sino “en la salud y el 
tema de la vivienda.

CONVENCIÓN COLECTIVA
Indicó que el Ministerio de 

Educación iniciará la discu-
sión de la convención colec-
tiva. Al respecto, calculó que 
al término de tres semanas se 
esperan  resultados de las 25 
cláusulas propuestas.

“Esperamos que muy pronto 
de la mano de la ministra del 
Poder Popular para la Educa-
ción, Yelitze Santaella, y del 
ministro para el Trabajo, José 
Ramón Rivero, se inicien estas 
conversaciones y que en un 
corto plazo se den buenas no-
ticias a los trabajadores y las 
trabajadoras de la Educación. 
Entiendo que la ministra San-
taella el 15 de enero hará algu-
nos pronunciamientos en ma-
teria de salud y con la nómina 
de este ministerio, y lo que tie-
ne que ver con la vacunación”, 
explicó.

Nº 4.203 | 5

Más fuerzas para comunas y consejos comunales pidió Jorge Arreza

El dirigente chavista llamó a la unidad 

y estimó que el PSUV debe retomar 

en el estado Barinas las 3R: revisión, 

rectificación y reimpulso

T/ Leida Medina Ferrer
F/ Cortesía
Caracas

E
l excandidato a la gobernación de 
Barinas por el Partido Socialista 
Unido de Venezuela (PSUV) y el 

Gran Polo Patriótico Simón Bolívar, 
Jorge Arreaza, ante el resultado de la 
elección en la entidad barinense el do-
mingo 9 afirmó que se debe “aceptar 
con dignidad la derrota cuantitativa”.

En rueda de prensa transmitida 
por Venezolana de Televisión, afirmó 
que la elección le proporciona “apren-
dizaje y lecciones”, y es por ello que 
invitó a  analizar el significado de 
los resultados, pues a su juicio, hay 
que reconocer que cuantitativamente 
no se lograron los objetivos, “pero si 
cualitativamente”.

Arreaza hizo un llamado a la unidad, a 
fortalecer las 3R: Revisión, Rectificación 
y Reimpulso, ya que estimó que el PSUV 
debe revisar en Barinas, estas variables.

“Con mucha humildad compatriotas 
el que sienta que debe hacerse a un lado 
para dejar que se refresque el liderazgo 
bien sea de comunidad, de calle, bien 
sea más arriba debe hacerlo con humil-
dad y seguir apoyando la Revolución de 
otra trinchera, no nos atornillemos”, 
argumentó. En ese sentido, enfatizó que 

es fundamental “darle más fuerzas a las 
comunas y consejos comunales, de allí 
saldrá el nuevo Estado”.

UN DESTINO MEJOR
“Por ahora no hemos logrado los obje-

tivos, estamos seguros que Barinas va a 
dirigirse para un destino y futuro me-

jor, de eso no nos quedan dudas”, reiteró 
Arreaza, quien dijo haber percibido es-
peranza en “las miradas, en las sonrisas, 
en los abrazos” y en la interpelaciones 
del pueblo, durante la campaña.

En su palabras declaró que fue el 
presidente Nicolás Maduro quien lo 
llamó al frente para la contienda elec-
toral en Barinas, y fue él mismo el pri-
mero en llamarlo para felicitarlo por 
la campaña.

También enfatizó que no dejarán “solo 
al pueblo de Barinas”, al tiempo que ex-
hortó al nuevo Gobernador a “adminis-
trar bien su victoria. “No se equivoquen 
porque aquí hay una Constitución y no 
vamos a permitir que vulneren los dere-
chos del pueblo”, dijo al respecto.

Arreaza destacó el trabajo de la mili-
tancia al acotar que “tenemos al parti-
do más poderoso de Latinoamérica, el 
Partido Socialista Unido de Venezuela, 
tenemos una gran alianza en el Gran 
Polo Patriótico. “Quiero reconocer a las 
y los jefes de calle, de comunidad y UBCh 
por tanta entrega, emoción y esperanza”, 
manifestó.

“Mucho cuidado señor Garrido, por-
que aquí vamos a estar para defender 
a Barinas. Ni un paso en falso porque 
nosotros vamos a defender al pueblo 
barinés”, advirtió.

Señaló el diputado Orlando Pérez

En diciembre hubo 72% de mejoras  

salariales para educadoras y educadores

Es una deuda que se tenía con el pueblo, indicó el diputado Gilberto Giménez: 

AN en 2022 profundizará la reforma del sistema de justicia

T/ L.M.F.
F/ Cortesía
Caracas

El presidente del Movimiento 
Electoral del Pueblo y dipu-

tado de la Asamblea Nacional 
(AN) Gilberto Giménez destacó 
que la aprobación de la Ley de 
Reforma del Código Orgánico 
Penal Procesal y otras leyes vin-
culadas es el inicio de la revolu-
ción del sistema de administra-
ción de justicia de Venezuela.

Y sostuvo: “Esto era una deu-
da que se tenía con el pueblo 
venezolano y el referente que 
tenían era la antigua AN, y con 

este arranque de 56 leyes, se 
encamina a una recuperación 
económica”.

La aseveración la hizo en el 
programa Café en La Mañana, 
transmitido por Venezolana de 
Televisión, donde al referirse 
a los nuevos retos de la AN 
para este 2022 apuntó que el 
primero será profundizar los 
cambios del sistema de justicia 
venezolano.

RECUPERACIÓN DEL SALARIO
“Yo creo que el mensaje que 

el pueblo venezolano espera es 
efectivamente la recuperación 
del salario, el ingreso de todo el 

pueblo trabajador venezolano, 
que es fundamental, y además 
para darle cumplimiento a lo 
que establece la Constitución, 
que todo venezolano debe tener 
un salario digno con el cual pue-
da cubrir la Cesta Básica y vivir 
de manera digna”, estimó.

En ese sentido, aclaró que no 
depende de la AN el aumento 
del ingreso, “pero si depende 
de ello generar las condiciones 
para que todo ese proceso de 
mejora económica continúe. Lo 
que hay que hacer ahora, es si 
se sigue aumentando la pro-
ducción petrolera, es una señal 
alentadora”.
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T/ Redacción CO-Vicepresidencia
F/ Vicepresidencia
Caracas

La presidenta de la Gran 
Misión Venezuela Bella, 

Jacqueline Faria, informó que 
finalizaron con éxito los trabajos 
de restauración de los accesos y 
pasillos techados de la Ciudad 
Universitaria en Caracas.

A través de su cuenta de 
Twitter, Faria expresó: “Con 
compromiso y profesionalis-
mo finalizamos los trabajos 
de rehabilitación de los ac-
cesos a la UCV y sus pasillos 
techados»”.

Resaltó que en 2022 trabaja-
rán en abordar más espacios de 
la casa de estudios para lograr 
su restauración total.

En otra publicación, la pro-
tectora de la UCV destacó la res-
tauración del punto de acceso de 
Puerta Tamanaco. Precisó que 
entre las labores realizadas se 
encuentran los trabajos de ilu-
minación, impermeabilización, 
restauración del piso, demarca-
ción vial, nivelación de tanqui-
llas, tapado de huecos en la capa 
asfáltica y pintura.

Las autoridades regionales acreditaron al vencedor del 9 de enero

“Vamos a hacer alianzas 

con la empresa privada, con 

algunas embajadas. También 

tenemos que entendernos 

con el Gobierno Nacional para 

atender y buscar soluciones 

para todo el pueblo de 

Barinas”, manifestó el recién 

electo en su discurso

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

L
as autoridades regiona-
les del Consejo Nacional 
Electoral (CNE) en el es-

tado Barinas proclamaron y 
acreditaron a Sergio Garrido 
como nuevo gobernador de la 
entidad llanera

La actividad se realizó en la 
Oficina Regional Electoral, ubi-
cada en la avenida Industrial, 
donde Garrido asistió acompa-
ñado de integrantes del equipo 
político de la Mesa de la Unidad 
Democrática (MUD).

En su discurso, el goberna-
dor manifestó su disposición de 
“entenderse” con el  Gobierno 
Nacional, liderado por el pre-
sidente Nicolás Maduro, para 
resolver los problemas de los 
barineses.

“Vamos a hacer alianzas con 
la empresa privada, con algu-
nas embajadas. También tene-
mos que entendernos con el go-
bierno nacional para atender y 
buscar soluciones para todo el 
pueblo de Barinas”, fueron las 
palabras de Garrido.

Aseguró que su gobierno 
será inclusivo, pacífico y se 
comprometió a trabajar por el 

desarrollo de la entidad. Antes 
de asistir al acto, Garrido visitó 
la Catedral de Barinas, donde 
participó en una misa de acción 
de gracias.

En las elecciones de este do-
mingo, el nuevo gobernador 
obtuvo el triunfo con 55.36 por 
ciento de los votos. El primer 
boletín informativo ofrecido 
por la Junta Regional Electo-
ral del estado Barinas se reali-
zó luego de confirmar un 97,40 
por ciento de la transmisión 
de datos y el 51,89 por ciento de 
participación.

Los resultados fueron los 
siguientes: Sergio Garrido 
(Mesa de la Unidad Democrá-
tica), 172.497 (55,36%); Jorge 
Arreaza, (Gran Polo Patrióti-
co), 128.583 (41,27%); Claudio 
Fermín (Alianza Democráti-
ca), 5.528 (1,77%); otros 4.987 
(1,60%).

Efectivos participaron en actividades preventivas en algunos centros

Ministro Padrino López llamó a extremar medidas de bioseguridad en el retorno a clases

T/ Redacción CO
F/ Cortesía
Caracas

El ministro del Poder Popu-
lar para la Defensa, gene-

ral en jefe Vladimir Padrino 
López, exhortó a la población 
a reforzar las medidas de 
bioseguridad con motivo del 
regreso a clases presenciales 
programado para el lunes 10 
de enero.  

El llamado lo hizo mediante 
un mensaje publicado en Twit-
ter en el que refirió  la presen-
cia de efectivos de la Fuerza 
Armada Nacional Bolivariana 
(FANB) en algunos centros edu-
cativos con el fin de garantizar 
el retorno seguro de los niños y 
jóvenes en edad escolar.  

“Acompañamos jubilosos 
a nuestros niños, niñas y jó-
venes en el regreso a clases 
presenciales. Hacemos un 
llamado a extremar las medi-
das de bioseguridad, acudir 
al proceso de vacunación y 
retornar con responsabilidad 
a la nueva normalidad. Ade-
lante Venezuela”, fue el texto 
publicado por el ministro en 
la red social.

Cabe mencionar que este 
lunes estaban llamadas a re-
abrir sus puertas las institu-
ciones educativas de primaria 
y secundaria, luego del perio-
do vacacional de las fiestas 
decembrinas.

El reinicio de actividades co-
incidió con la reinauguración 
por reparaciones de algunos 

centros, es el caso de la Unidad 
Educativa Nacional Edoardo 
Crema en El Paraíso, Caracas, 

donde estuvo presente la mi-
nistra del Poder Popular para 
la Educación, Yelitze Santaella, 

quien también estuvo presente 
en el Liceo Andrés Bello para 
constatar los resultados luego 
de los trabajos de rehabilita-
ción ejecutados y la jornada de 
vacunación anticovid-19 pro-
gramada.   

“Ya estamos preparados, 
siguiendo instrucciones del 
presidente Nicolás Maduro, 
en este II momento pedagó-
gico que inicia precisamente 
este 10 de enero. Quiero feli-
citar a todos los padres y re-
presentantes, a los maestros, 
maestras, a todo ese personal 
administrativo, obrero, ma-
dres cocineras y a nuestros 
niños, niñas y jóvenes que han 
retornado a clases con todas 
las normas de bioseguridad”. 
Indicó la ministra.

Gran Misión Venezuela Bella, “venciendo las sombras”

Culminan con éxito trabajos de recuperación de accesos a la UCV
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PODER JUDICIAL 
Juzgado Segundo de Primera Instancia en lo Civil, 

Mercantil, Tránsito y Bancario de la Circunscripción 
Judicial del Área Metropolitana de Caracas 

Caracas, 27 de Septiembre de 2021 
 211° y 162° 

ASUNTO: AP11-V-FALLAS - 2021 - 000476 

E D I C T O 
SE HACE SABER: A todas aquellas 
personas que se crean asistidas de algún 
derecho, tengan interés directo y 
manifiesto en el juicio por ACCION MERO 
DECLARATIVA incoado por la ciudadana 
RUDY ELIZBETH SUÁREZ, contra la 
ciudadana MELINA DEL CARMEN COVA 
GONZALEZ, quien es hija del de cujus, 
ciudadano FRANCISCO RAFAEL COVA 
MEJIA, venezolano, mayor de edad, titular 
de la cedula de identidad Nro. V-
3.870.620, fallecido Ab intestato en fecha 
27 de Marzo de 2021, que deberán 
comparecer por ante este Tribunal dentro 
de los quince (15)  días continuos 
siguientes a la última publicación, 
consignación que del presente  
Edicto se haga en el expediente, a los fines 
de darse por citados en el referido juicio. 
El presente Edicto deberá ser publicado en 
el Diario “CORREO DEL ORINOCO”, de 
conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 507 del Código Civil.  

DIOS Y FEDERACIÓN 
EL JUEZ, 

Abog. JHONME RAFAEL NAREA TOVAR 
 

JRNT/RFM/Mariam. 

T/ Redacción CO
F/ Gobernación de Miranda
Los Teques

Un total de 30 Títulos de Adjudicación 
de Tierras, correspondientes a una 

superficie de más de 160 hectáreas que 
serán destinadas a la producción de ali-
mentos para el pueblo, fueron entrega-
dos este lunes por el Instituto Nacional 
de Tierras (INTI), acto acompañado 
por el secretario general de gobierno de 
Miranda, Hugo Martínez.

La actividad se realizó en Caucagua, 
municipio Acevedo, en el marco del ani-

versario 21 del INTI y 162 del asesinato 
del líder campesino Ezequiel Zamora, 
General del Pueblo Soberano.  

“Con este emotivo encuentro, en re-
presentación de nuestro gobernador 
Héctor Rodríguez, queremos felici-
tarlos por erigirse como uno de los 
pilares de la Revolución Agraria”, 
expresó Martínez a los productores 
del campo.

Asimismo, el representante del Eje-
cutivo regional ratificó la voluntad 
del Gobierno Bolivariano de trabajar 
con la visión de Zamora, “cuyo pri-
mer eslabón es el derecho de los cam-
pesinos y campesinas a acceder a la 
tierra para garantizar su justa distri-
bución, luchar contra el latifundio y 
la tercerización”.

Se tratará como tema principal la producción de vacunas

De acuerdo con la OMC 

la pandemia ha tenido 

consecuencias sanitarias y 

económicas devastadoras y 

ha supuesto una perturbación 

sin precedentes en la vida de 

las personas y en la economía 

y el comercio mundiales

T/ Deivis Benítez
F/ Cortesía
Caracas

L
a República Bolivariana 
de Venezuela anunció que 
apoya la convocatoria 

de la Organización Mundial de 
Comercio (OMC) para la realiza-

ción de una Conferencia Minis-
terial extraordinaria para tra-
tar sobre la Covid-19 en la que se 
debata sobre el impacto econó-
mico en la propiedad intelectual 
y la producción de vacunas.

“Se impone una visión de in-
terés colectivo”, expresó Héctor 
Constant Rosales, representante 
permanente de Venezuela ante 
la ONU y demás organismos in-
ternacionales con sede en Gine-
bra, Suiza, al participar ayer en 
la reunión especial del Consejo 
General de la OMC, ente que se 
ocupa de las normas mundiales 
que rigen el comercio entre los 
países.

De acuerdo al portal de la @
OMC_es, la pandemia de Co-
vid-19 ha tenido consecuencias 

sanitarias y económicas devas-
tadoras y ha supuesto una per-
turbación sin precedentes en la 
vida de las personas y la econo-
mía y el comercio mundiales. 

“Uno de los medios más eficaces 
para hacer frente a esta crisis 
es la información oportuna y 
veraz. Una población informada 
está en mejores condiciones de 

adoptar decisiones acertadas, 
también sobre cuestiones rela-
cionadas con el comercio”, co-
municó el organismo.

El presidente del Consejo Ge-
neral, Embajador Dacio Casti-
llo (de Honduras), convocó la 
reunión del 10 de enero en res-
puesta a la reciente propues-
ta de la India de celebrar una 
Conferencia Ministerial virtual 
sobre la respuesta de la OMC a 
la pandemia de Covid-19, en par-
ticular la propuesta de exención 
de las protecciones de la propie-
dad intelectual pertinentes.

En la reunión, la directora 
general Ngozi Okonjo-Iweala, 
instó a los miembros de la OMC 
a que intensificaran urgente-
mente sus esfuerzos, y señaló 
que, con la voluntad política ne-
cesaria, en las próximas sema-
nas los Miembros pueden llegar 
a compromisos multilaterales 
sobre propiedad intelectual y 
otras cuestiones, de manera que 
la OMC contribuya plenamente 
a la respuesta mundial a la Co-
vid-19 y a futuras pandemias.

Informó la ministra Dheliz Álvarez

Emprendedores recibieron asesorías técnicas del Ministerio de Comercio Nacional
TyF/ Min-Comercio
Caracas

El Ministerio del Poder 
Popular de Comercio 

Nacional brindó atención 
personalizada a nuevos 
emprendedores y empren-
dedoras, así lo informó la 
ministra Dheliz Álvarez 
a través de la red social 
Twitter, donde explicó 
que se les dio orientación 
para el registro de marcas 
personales o colectivas y 
formalización de la activi-
dad económica.

Refirió que estas son 
las consultas más co-
munes, por lo que se les 
otorgó la información 

por parte del Servicio 
Autónomo de la Propie-
dad Intelectual (SAPI), 
que les permitió organi-
zarse y registrarse ante 
el ente gubernamental.

Erika Oropeza, quien 
posee un emprendimiento 
textil, calificó la atención 
de excelente y agradeció el 
apoyo, que definitivamen-
te la va a favorecer. “me 
dedico a elaborar pijamas 
y ropa interior para niñas 
y niños, acudí a la jornada 
gracias a la información 
que recibí vía redes socia-
les; el encuentro me permi-
tió obtener contactos por 
ejemplo, para conseguir la 
materia prima adecuada”.

Morela Machado, ar-
tesana en el área textil, 
destacó el respaldo que 
el Estado le está ofrecien-
do a los emprendedores, 
“es fundamental para sa-
car al país adelante y el 
Gobierno Bolivariano lo 
tiene claro; mi llamado 
es a los emprendedores, 
acudan al Ministerio de 
Comercio a solicitar infor-
mación para registrar sus 
marcas”.

María de Marín, quien 
produce lazos, cintillos, 
gorras y birretes junto a su 
hija, resaltó que le agrada el 
respaldo recibido, “en este 
momento de pandemia es 
necesario, queremos avan-

zar y tener una empresa; 
estoy muy emocionada por 
el contacto directo que te-

nemos con el Ministerio de 
Comercio Nacional y sus 
entes adscritos”.

Para una superficie de más de 160 hectáreas

Productores agrícolas mirandinos reciben títulos de tierras
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En 2022 la conmemoración 

bicentenaria incluirá, además,  

la entrevista en El Libertador y San 

Martín y la escritura de Mi delirio 

sobre el Chimborazo. En marzo  

de 1822 circuló el último número  

del Correo del Orinoco

T/ Manuel Abrizo
F/ Miguel Romero-Archivo CO

E
ste 2022 es otro año de conmemo-
ración bicentenaria enmarcada 
en la causa independentistas y 

libertaria de nuestra americana. Libe-
radas Venezuela y la Nueva Granada, 
entre 1819 y 1821, y unidas por Simón 
Bolívar con la creación de Colombia, 
la guerra se traslada hacia el sur, más 
precisamente hacia Ecuador, mientras 
que Bogotá se constituye en el centro 
político, desplazando a Angostura y 
Cúcuta. Para Alexander Torres Iriarte, 
presidente del Centro Nacional de Histo-
ria, 1822 es un año de gran importancia 
geoestratégica en el marco de la visión 
emancipadora e integracionista de Si-
món Bolívar. Ese año arranca propia-
mente la Campaña del Sur. La antorcha 
libertaria sostenida por el ejército pa-
triota, con Bolívar obligando al frente, 
inicia su marcha hacia Quito, vía Popa-
yán, pasando por la localidad de Pasto. 
Atrás quedaban los ardientes llanos 
venezolanos, adelante los esperaban las 
heladas cumbres andinas.

Torres Iriarte, en una serie de notas 
de voz enviadas vía whatsaap al Correo 
del Orinoco, describe al 1822 como un 
año entramado, interesante, de cuyos 
acontecimientos y sus interpretación, 
sigue avivada la polémica.

“Cuando se hace un balance de este 
año”, señala el historiador, “se encuentra 
con que es muy complejo, por los aconte-
cimientos que influyeron en la meta úl-
tima del  Libertador como era la libera-
ción sobre todo de Ecuador, de Perú y del 
Alto Perú. Por eso en 1822, que en este 
2022 conmemoramos su bicentenario, se 
destacan acontecimientos como la ba-
talla de Bomboná, la disputa por Pasto, 
la batalla de Pichincha, el encuentro en 
Quito entre Manuel Sáenz y el Liberta-
dor, el Delirio sobre el Chimborazo, la 
entrevista de Bolívar con José de San 
Martín, entre otros acontecimientos que 
no pueden ser descontextualizados de 
la mirada compleja o política que tenía 
el hombre de las dificultades (Bolívar) 
hace dos siglos”.

Además, el 23 de marzo de 1822, circu-
ló el último número del Correo del Ori-
noco, creado por Simón Bolívar  el 27 de 
junio de 1818, con el fin de acompañar, 
difundir, defender la causa patriota en 
aquellos tiempos.

Iriarte, entre los acontecimientos 
que entraña 1822, señala que hay que 
tener en cuenta la significación histó-
rica de la región de Pasto, un poderoso 
bastión realista.

“Cuando se hace un mapa”, relata 
Iriarte, “se da cuenta que Bolívar parte 

vía sur de Bogotá 
hacia lo que hoy 
día es la localidad 
de Loja, Guayaquil, 
por su puesto, pero 
obligatoriamente 
tiene que pasar, 
después de Cali, 
Palmira, Neiva, 
Popayán, y, por su-
puesto Pasto, para 
llegar a Ibarra y 
posteriormente a 
Quito y de Quito 
a Guaranda y de 
Guaranda a Gua-
yaquil, posterior-
mente a Cuenca y a 
Loja. Lo que quere-
mos decir es que la 
región de Pasto es 
un punto fronterizo que tiene una gran 
significación entre Colombia y Ecuador. 
Pasto era la única ciudad importante 
entre Popayán y Quito. Está ubicada en 
una región montañosa, con picos muy 
altos de más de cinco kilómetros de alti-
tud, cubiertos de nieve, y que, sin lugar a 
dudas, un lugar ventajoso para los espa-
ñoles, sabiendo que era un paso obligado 
para los patriota para poder alcanzar 
su visión geoestratégica y libertaria. El 
bando colonialista le dejó la responsa-
bilidad a Basilio García, un destacado 
oficial que llevaba más de una década 
luchando contra los patriotas, conocía la 
geografía de la localidad, y sabía de los 
planes del Libertador, por tanto, se dio 
a la tarea de defender estas colinas im-
penetrables de la localidad de Pasto. De 
tal manera que si algo caracteriza a 1822 
es la toma de la localidad de Pasto como 

una región de importancia geoestratégi-
ca para  los planes libertarios e integra-
cionistas de Bolívar”.

Agrega el presidente del CNH que en 
esta lucha por la región de Pasto se des-
taca la importancia histórica de la lla-
maba batalla de Bomboná, ocurrida el 
7 de abril de 1822, en el que dos bandos, 
uno liderado por Bolívar y el otro por 
su enemigo histórico de la hora, Basilio 
García, se enfrentaron en esa localidad 
de Bomboná, en la cual el ejército pa-
triota con grandes esfuerzos alcanzó el 
objetivo de desalojar a los españoles de 
la localidad de Pasto, que era un camino 
obligado para la toma posterior de Quito 
y luego de Guayaquil.

La batalla de Bomboná la describe 
como una confrontación muy fuerte, 
en la que se midieron los pastusos irre-
ductibles contra El Libertador, que ya 

prácticamente estaba casi derrotado, no 
obstante, el sino del caraqueño cambia a 
raíz del avance de Sucre en la localidad 
de Pichincha. Con el ejército colombiano 
victorioso y la notificación de la derrota 
de Melchor Aymerich en Pichincha, esos 
dos elementos condicionaron que Basi-
lio García capitulara ante Bolívar el 8 de 
junio de 1822, hecho que permitió la en-
trada triunfante del ejército colombiano 
a la localidad de Pasto.

PICHINCHA
Otro episodio glorioso para la causa 

grancolombina, ocurre el 24 de mayo 
en las faldas del volcán Pichincha, a 
más de tres mil metros de altura sobre 
el nivel del mar, cerca de la ciudad de 
Quito. Allí en la batalla de Pichincha, 
triunfa Antonio José de Sucre al frente 
del ejército patriota.

El cumanés, conociendo la posición 
del enemigo y sabiendo que reducirlo 
sería difícil, utiliza la estrategia de la 
marcha sorpresa, la noche antes del 
acontecimiento, el 23 de mayo. Ordena 
escalar los desfiladeros del volcán de 
Pichincha, de casi cinco mil metros. Los 
soldados patriotas descienden por la fal-
da del Pichincha y avanzan sobre Quito 
desde el norte. En horas de la mañana, 
10, 30, comienza la batalla, según algu-
nos reportes. Ambos ejércitos se desta-
can con igual valor, las tropas colombia-
nas y peruanas al mando de Sucre, pero 
también estaban con Sucre, Santa Cruz, 
Córdova, Mires, Antonio Morales, Juan 
Lavalle, quienes gozan de prestigio- El 
dios de la guerra los favorece, mientras 
Melchor Aymerich es derrotado. Ahí se 
va a firmar una magnánima capitula-
ción. Sucre, un joven de 27 años, entra 
triunfante a Quito , donde es recibido 
como un héroe.

“En síntesis, con la batalla de Pichin-
cha, Quito quedaba libre del domino es-
pañol. Esto es interesante porque cuan-
do se hace un balance de la Campaña del 
Sur de 1822, afloran elementos claves. 
Lo más obvio es la completa y definiti-
va de la liberación de Ecuador después 
de admirables esfuerzos que hicieron 
los patriotas. Además, la consideración 
ecuatoriana hacia Sucre, que es recibido 
como su héroe nacional y Sucre, quien 
hace un esfuerzo magnánimo, filantró-
pico, con la honrosa capitulación ofreci-
da a Aymerich, cuestión que ha pasado 
a la historia como una de las cualidades 
de este joven, quien no es un satélite del 
Libertador. Cesan entonces las hostili-
dades de Colombia, la bolivariana.  Se 
destaca a Sucre como intendente de este 
departamento. Esto facilita el ingreso 

efectivo de Guayaquil a Colombia y fa-
vorece la entrevista de Guayaquil entre 
Bolívar y José de San Martín. En sínte-
sis, esta campaña permitió la expansión 
grancolombiana y la influencia de Bolí-
var hacia el sur, y posteriormente todo lo 
que es la América meridional”, indica.

BOLÍVAR Y SAN MARTÍN
Un capítulo significativo desde el 

punto de vista histórico es la entrevista 
entre los dos grandes colosos de la in-
dependencia suramericana, Bolívar y 
San José de San Martín. Torres Iriarte 
señala que este episodio ha sido objeto 
de controversia y polémica a lo largo del 
tiempo, incluso,  especulaciones y ter-
giversaciones basadas en documentos 
apócrifos.

Un asunto capital de la entrevista, re-
suelto magistralmente por Bolívar, fue 
la cuestión de la pertenencia de Guaya-
quil, que finalmente quedó en manos 
grancolombianas.

Guayaquil es la capital de la provincia 
de Guayas, explica Iriarte, y ocupa una 
importante situación geográfica en el 
Pacífico; su ubicación era muy aprecia-
da en el marco de la guerra en el mar. 
De allí el interés logístico y estratégico 
del mismísimo Protector general José 
de San Martín, de anexionarlo al Perú, 

pero, desde la mirada del Libertador, no 
se consideraba completa la integridad 
colombiana sin la presencia de la locali-
dad de Guayaquil, por el mismo interés 
general de este puerto. Con las victoria 
de Bomboná y Pichincha los bolivaria-
nos estaban en un momento áureo, con 
autoridad y poderío, lo cual permitió in-
clinar la disputa a su favor. El 12 de julio 
entra Bolívar en Guayaquil y dispuso 
que el territorio era colombiano, resol-
viendo de una vez el problema. La junta 
de gobierno le entregó el mando sin dis-
cusión y ante el curso de los aconteci-
mientos, San Martín se propuso realizar 
una visita a dicho puerto para de una vez 
conocer al libertador grancolombiano y 
finiquitar los aspectos relacionados con 
la guerra.

“El 25 de julio de 1822, cuando arriba 
José de San Martín al puerto de Guaya-
quil, al día siguiente desembarca, ya la 
bandera colombiana estaba ondulando y 
el propio Libertador con uniforme y su 
séquito de gala lo recibe con una pala-
bra que lo dice todo: Bienvenido al sue-
lo de Colombia. Ya el protector José de 
San Martín queda desarmado, porque 
ese era exactamente el primer punto a 
tratar con Bolívar, que tenía que ver la 
anexión de Guayaquil a Perú, pero había 
llegado bastante tarde porque el Liber-

tador lo recibe en tierra colombiana”, re-
fiere Iriarte.

Bolívar y San Martín se reúnen los 
días 25 y 26 de julio de 1822. Trataron 
un conjunto de asuntos sin responden a 
una agenda previa, ni protocolo; se afir-
ma que el mutuo entendimiento guiaba a 
estos dos titanes.

En cuanto al gobierno para el Perú, 
San Martín proponía una monarquía  
regida por un príncipe europeo, mien-
tras que Bolívar defendió su visión repu-
blicana. Otros aspectos a discutir eran 
los límites entre Perú y Colombia, la 
asistencia militar mutua.

La conferencia ha sido objeto de di-
versas interpretaciones, de especula-
ciones de parte y parte, considera Iriar-
te, para quien en este año se tendrá la 
oportunidad de discutir el encuentro 
con detenimiento.

Otro acontecimiento que ha trascen-
dido en el tiempo por su importancia li-
teraria y poética es “Mi delirio sobre el 
Chimborazo”, escrito por Bolívar el 13 de 
octubre de 1822, documento que refleja 
la grandeza, la sensibilidad, el alma y el 
espíritu, de quien Torre Iriarte adjetiva 
constantemente como el “hombre de las 
dificultades”. La pieza, objeto de estudios 
en innumerables interpretaciones, se 
inscribe dentro de movimiento románti-
co del siglo XIX. Allí aflora el alma poé-
tica de El Libertador, pero también da 
testimonio de su visión, de su situación 
que raya más allá de lo físico.

Asegura Iriarte que al ser un delirio, 
el autor cae en trance y en contacto con 
una entidad mayor, lo cual ha desatado 
variadas discusiones.

En el contexto del poema hay que des-
tacar que el Chimborazo es considerado 

el punto más alto de la tierra, incluso 
sobre el Everest, al que supera por unos 
1800 metros.

“Otro elemento es que, de una manera 
u otra, en Mi delirio sobre el Chimbora-
zo hay claves simbólicas que hablan de 
la grandeza del Libertador, quien utiliza 
expresiones como Yo venía envuelto con 
el manto de Iris donde paga su tributo el 
caudaloso Orinoco al Dios de las Aguas. 
Y habla de ese arrebato de un espíritu 
desconocido, divino, que de alguna ma-
nera u otra lo toma por asalto y habla 
de un desfallecimiento cuando dice que 
topó con su cabeza la copa del firma-
mento. Era enfrentarse a la altura y sus 
pies estaban en los umbrales del abismo. 
De tal manera que 1822 es un año muy 
importante desde el punto de vista de la 
historia literaria y poética de nuestra 
América”, reafirma Iriarte.

Bolívar inicia la campaña del Sur, libera a Ecuador y se encuentra con Manuela Sáenz

Un hecho de gran importancia de 1822, 
asiente Alexander Torres Iriarte, 

“fue el encuentro entre Bolívar y Manuela 
Sáenz, ocurrido el 16 de junio de 1822. Bo-
lívar sale de Pasto y llega a Quito a media-
dos de ese mes. El pueblo, que había vivido 
los estragos de la guerra, se entera de la 
capitulación y sabe que el ejército español 
se rindió, hecho que fue festejado por la 
población, que tarareba las canciones de 
Bolívar y gritaba su nombre como una es-
pecie de semidios latino. La entrada triun-
fal a la ciudad, de acuerdo a la crónica de 
la época, se refiere a un cortejo. Se habla 
de oficiales de vistosos uniformes, engala-
nados, alineados, luciendo sus medallas. 
Se recibe al Libertador acompañado de 
música, de flores,  rosas, coronas de laure-
les, repiques de campanas. Toda una cele-
bración en homenaje a Bolívar, quien, en 
una actitud saludante, sonriente, levanta 

la mirada hacia el balcón, dice la crónica, de la lujosa mansión de don Juan de 
Larrea, donde estaba reunidas personalidades de la aristocracia quiteña, entre 
ellas una joven impetuosa de 24 años llamada Manuela Sáenz de Thorne. Es en 
el baile de la victoria, en el marco de la celebración, donde ambas personalidades 
se van a unir hasta los últimos momentos del Libertador, inclusive traspasando 
el umbral de su muerte. Un victorioso libertador llegando a Quito en 1822 y una 
joven impetuosa pero con una gran claridad política e intelectual, Manuela Sáenz, 
se consiguen, lo cual marca un antes y un después en la vida del Libertador, sobre 
todo en sus últimos años de existencia”.
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T/ Redacción CO
F/ Cortesía 
San Juan de los Morros

El gobierno de Guárico, ins-
truyó una jornada de trabajo 

de calle, donde destinó impor-
tantes recursos para mejoras 
de los servicios público en los 15 
municipios llaneros, esto con el 
fin fundamental de optimizar el 
buen vivir de los pobladores de 
las comunidades guariqueñas, 
informó el gobernador José Vás-
quez.

El gobernador indicó que dará 
continuidad a su gestión de go-
bierno en materia de bienestar 
social de la población, realizó 
importantes anuncios desde la 
parroquia San José de Tiznado, 
municipio Ortiz, en la oportuni-

dad de llevar a cabo una jornada 
de trabajo comunitario en pro de 
llevar la mayor suma de bienes-
tar y tranquilidad social posible 
en las comunidades de la región.

Vásquez destinó importantes 
recursos para agilizar y profun-
dizar en el mejoramiento de los 
servicios públicos más álgidos, 
como el servicio de suministro 
de agua potable y electrificación.

En tal sentido, informó que 
próximamente se estará inaugu-
rando la planta potabilizadora en 
el municipio Ortiz, así como tam-
bién destacó la dotación de dos 
transformadores para cada uno 
de los sectores de La Esperanza y 
Camoruco para el mejoramiento 
del sistema eléctrico de la zona.

Asimismo, notificó el acondi-
cionamiento de las instalacio-

nes de la Escuela Básica de San 
Francisco de Tiznado, desta-
cando la entrega del Centro Mé-
dico Popular y dotación de las 
Bases de Misiones, también en-
fatizó en la culminación de los 
trabajos de rehabilitación de la 
cancha deportiva pública perte-
neciente a la escuela Simoncito 
y la entrega de cancha depor-
tiva pública de San Francisco 
de Tiznado, completamente re-
habilitada, así como la entrega 
de equipos deportivos para la 
comunidad, todo esto junto a la 
jornada médica para los proce-
sos de vacunación de refuerzo; 
entrega de combos maternales 
y ayudas técnicas, Plan Z para 
la distribución de calzados 
ponderando la reparación de la  
ambulancia.

También comunicó la entrega 
del motor generador para el fun-
cionamiento de la planta eléctri-
ca de Tiznado. Destacó la puesta 
en funcionamiento del pozo de 
agua potable de sector Tiguigue, 
a través de una bomba de achi-
que, como también los materia-
les para su labor. 

El mandatario regional hizo 
la invitación a los 15 alcaldes de 
la región llanera, a sumarse al 
trabajo articulado entre el Go-
bierno Nacional, regional y mu-
nicipal como un solo gobierno en 
función profundizar en las polí-
ticas sociales para fortalecer los 
servicios públicos, fundamenta-
les para el buen vivir de las co-
munidades guariqueñas.
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T/ Redacción CO
Trujillo

El gobernador de Truji-
llo, Gerardo Márquez, 

informó que aproximada-
mente 30 kilómetros de 
vialidad en el municipio 
Valera serán rehabilita-
dos con la colocación de 
seis mil toneladas de as-
falto como parte de la pri-
mera etapa del Plan de Ba-
cheo que inició el gobierno 
regional. 

El gobernador señaló 
que a través de un trabajo 
en conjunto atenderán las 
diferentes parroquias de la 
jurisdicción, “estamos co-
menzando un trabajo para 
embellecer y darle un me-
jor servicio a la ciudad”. 

Asimismo, indicó que 
tienen previsto abordar los 
municipios Pampanito, Bo-
conó y Trujillo, “vamos a 
atender a todas las localida-
des de acuerdo a la planifi-
cación”. 

Detalló que el trabajo se 
lleva a cabo mediante la 
Gobernación y sus insti-

tuciones adscritas como la 
Dirección de Infraestruc-
tura (Dinfra), la Empre-
sa de Asfalto de Trujillo 
(Emastru), la Empresa de 
Construcción del estado 
(Emcontru) y la Empresa 
de Mantenimiento, Aseo y 
Ornato (Emao).

VIALIDAD AGRÍCOLA 
Con respecto, al Plan 

de Atención de las Vías 
Agrícolas, el mandatario 
regional mencionó que en 
la vía Niquitao - Tostós 
del municipio Boconó se 
levantó “un muro de ga-
viones para atender la fa-
lla de borde de 80 metros 
de profundidad”, afirmó 
que en los próximos días 
esperan comenzar con el 
asfaltado.

Aseguró que se ha logra-
do el desmalezamiento de la 
vía Boconó Niquitao, “con 
el apoyo del ministerio de 
obras públicas, al gobierno 
nacional recibiremos 50 cu-
ñetes de pintura vial para 
atender esta importante 
zona productiva”. 

Cumpliendo las estrictas medidas de bioseguridad 

Gobierno Bolivariano estableció 

protocolos de protección en las 

escuelas contra la Covid-19 

T/ Redacción CO
F/ Cortesía 
Maturín 

N
iñas y niños de las escuelas na-
cionales y municipales del país, 
retornaron a las aulas tras el 

reinicio de clases, anunciado por el Go-
bierno Nacional con protección contra la 
Covid-19.

En el municipio Maturín estado Mo-
nagas, la escuela primaria estadal Félix 
Armando Nuñez Beauperthuy, recibió 
a 42 niños y niños de primero a cuarto 
grado cumpliendo con las medidas de 
bioseguridad sobre todo el uso correcto 
del tapabocas. 

Al respecto, la niña Sofía Morales de 
primer grado, destacó sentirse bien debi-
do a que quería regresar a hacer tareas, 
volver a ver a sus compañeros y maestra. 
Además envió un mensaje a sus compa-
ñeros a que se cuiden, que nunca dejen 
sus sueños y se protejan de la Covid-19.

Al respecto el Gobernador de la Enti-
dad, Ernesto Luna informó que se acti-
varon los 983 planteles educativos y en 
los próximos días estarán realizando 
la reinauguración de dos instituciones 
más, gracias a las obras de reparación 
por el programa Una Gota de Amor.

ESTUDIANTES EN COJEDES
“En Cojedes estamos preparados 

para dar inicio al segundo momento 
pedagógico con las medidas de biose-

guridad”, aseguró el Jefe de la Zona 
Educativa, Cesar Hernández, tras el 
anuncio del Presidente de la Repúbli-
ca, Nicolás Maduro, sobre el regreso a 
clases presenciales.

Hernández informó que el equipo del 
Ministerio del Poder Popular para la 
Educación se activó en los nueve muni-
cipios de la entidad, para garantizar un 
regreso a clases exitoso reimpulsando el 
derecho a la educación de los niños, ni-
ñas, adolescentes y jóvenes.

En octubre pasado, más de 111.700 es-
tudiantes en los diferentes niveles y mo-
dalidades del Subsistema de Educación, 
retornaron a las aulas, luego de una lar-
ga pausa de casi dos años, producto de la 
pandemia que ha sacudido al mundo.

Para ello, el Gobierno Bolivariano 
estableció un protocolo biosanitario 
que establece un conjunto de accio-
nes que deben cumplir a cabalidad, 
tanto el personal de cada institu-
ción, como los padres, representan-
tes y estudiantes.

Asimismo, a principios del año esco-
lar, el Gobierno Bolivariano en su em-
peño por brindar espacios dignos a los 
estudiantes, activó el Plan una Gota de 
Amor para mi Escuela, garantizando la 
pintura, frisado, rehabilitación de espa-
cios y mesa-sillas en los centros educati-
vos priorizados, reseña el diario Ciudad 
Cojedes en su portal web.

Igualmente, a través de la Corpora-
ción Nacional de Alimentación Escolar 
(CNAE), se dio inicio al Programa de 
Alimentación Escolar, en los 694 plante-
les del estado Cojedes, como parte de las 
políticas de protección social del Gobier-
no Bolivariano

Perforan nuevos pozos de agua potable y generan luz eléctrica

Optimizan servicios públicos 
en 15 municipios de Guárico

Asfaltan 30 kilómetros de vialidad 

Iniciaron Plan de Bacheo con 
rehabilitación de vías en Trujillo
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A través de la red social Twitter, el presi-
dente de México Andrés Manuel López 
Obrado informo que estoy contagiado de 
Covid-19 y aunque los síntomas son leves, 
permanecerá en aislamiento y solo reali-
zará trabajo de oficina. “Me comunicaré 
de manera virtual hasta salir adelante. En 
tanto, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, me representa-
rá en las conferencias de prensa y en otros 
actos. ¡Ánimo, con el afecto de siempre!”.

A escala global se han registrado 
308.071.498 personas contagiadas por 
Covid-19, de las cuales 5.507.480 han falle-
cido, mientras que 259.661.219 superaron 
la enfermedad. Estados Unidos lidera el 
monitor internacional con 61.263.030 ca-
sos y 859.356 decesos. La India ocupa el 
segundo lugar entre países afectados por la 
pandemia con 35.708.442 casos y 483.936 
muertes. Sigue Brasil con 22.523.907  
contagios y 620.031 fallecidos.

Para David Nabarro, enviado especial de 
la OMS para la Covid-19, ya se encuentra 
“a la vista” el final de la pandemia, aunque 
advierte que todavía quedan por delante 
tres meses “difíciles”. El científico con-
sidera que “estamos avanzando por una 
maratón, podemos ver el final a la vista, 
pero no estamos allí. Y va a haber algunos 
tropezones ante de que lleguemos allí”.

El ministro brasileño de Salud, Marcelo 
Queiroga, advirtió que espera un in-
cremento de casos de coronavirus en 
las próximas semanas en el país y que 
se viva “una situación semejante a la 
que ocurre en países de Europa, como 
España, Reino Unido y Francia,  donde 
hubo un aumento de casos, pero no de 
fallecidos”. Las aerolíneas Latam y Azul 
cancelaron ya decenas de vuelos nacio-
nales e internacionales por el aumento 
de contagios por covid-19 y gripe entre 
los miembros de sus tripulaciones.

El Ministerio de Salud de Perú reportó 
ayer 8.333 contagios de Covid-19 para 
un acumulado de 2.375.813 desde el 
comienzo de la pandemia, agravada en 
las últimas jornadas a causa de la pre-
sencia de la variante Ómicron en el país. 
Igualmente, se registraron 24 fallecidos, 
de un cómputo total de 203.067 desde 
el inicio de la situación sanitaria. La cifra 
de hospitalizados se ubica en 4.578, de 
ellos 938 se encuentran en las unidades 
de cuidados intensivos.

El líder sandinista dijo que el gobierno de Washington es el más perverso del mundo

Durante su primer discurso al tomar 

posesión como presidente reelecto  

de Nicaragua, dijo que “no hay  

mal que pueda ser eterno y ya  

en EEUU está la crisis”, al referirse  

a la violencia policial, a las  protestas 

y al caos electoral que vivió la nación 

estadounidense y a los presos 

políticos por el asalto al Capitolio  

que aún no han sido liberados

T/ Redacción CO-Telesur
F/ Cortesía
Managua

E
n acto celebrado en la Plaza de la 
Revolución en Managua, el presi-
dente de Nicaragua, Daniel Orte-

ga Saavedra, inició ayer su quinto man-
dato de cinco años, cuarto consecutivo 
y segundo junto con su esposa, Rosario 
Murillo, como vicepresidenta, tras ser 
reelecto con más del 50% de los votos en 
las elecciones legítimas y transparentes 
del pasado 7 de diciembre.

El acto constitucional donde brindó 
juramento el líder sandinista contó con 
la participación de las autoridades de la 
Asamblea Nacional, de los otros poderes 
de esa nación, y mandatarios progresis-
tas de varias naciones,  y medio de nue-
vas sanciones anunciadas por Estados 
Unidos y la Unión Europea contra fun-
cionarios nicaragüenses e instituciones 
de Nicaragua.

Junto a Ortega, también brindó jura-
mento la vicepresidenta también reelec-
ta por voluntad popular Rosario Muri-
llo, en medio de los aplausos de los miles 
de asistentes al evento.

Tras recibir sus credenciales, el Pre-
sidente constitucional de Nicaragua 
juramentó al Gabinete Ejecutivo de su 
Gobierno para el período 2022-2026.

Resaltó que el día de ayer fue con-
decorada la presidenta del Consejo 
Nacional Electoral, quien fue fuerte-
mente atacada por Washington, cuan-
do “tenía quince años, ocasión en la 

cual defendió la Revolución Sandinis-
ta siendo una joven de apenas 15 años. 
Son unos criminales no han perdido 
su esencia esclavista, pero se olvidan 
que los pueblos ya no le temen y resis-
ten con dignidad”, dijo.

Recordó que EEUU ha atacado a los 
países que luchan por su independencia 
y allí no ha habido Unión Europea re-
chazando esos actos crueles.

Señaló que Nicaragua tiene las puer-
tas abiertas para que “el gobierno salva-
doreño se siente con nosotros a dialogar 
sobre aguas marítimas. Eso nos da paz y 
tranquilidad, dijo.

En la Corte Penal de Justicia en un  
fallo histórico falló condenando a EEUU 
por sus acciones contra el pueblo nicara-
güense, fallo que sigue vigente, destacó 
Ortega.  

Recordó a Biden que cuando era vice-
presidente de Obama le dijo “que tenían 
que cumplir con lo que manda la ley, 
ellos que se dicen respetuosos de las le-
yes”. Señaló que también le dijo al actual 
presidente de EEUU que tenía que cul-
minar el bloqueo contra Cuba. Destacó 
que el Gobierno estadounidense no pue-
de seguir engañando a su pueblo.

Recordó que Estados Unidos está ro-
bando los recursos de Venezuela. Refi-
rió que en Nuestra América los pueblos 
están cambiando porque hay conciencia 
de soberanía y de audeterminación y 
agradeció la colaboración del Gobierno 
de China por el envío de las vacunas con-
tra el Covid-19 a la nación centroameri-
cana.

DÍAZ-CANEL ALABÓ VICTORIA  
DEL LÍDER SANDINISTA

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-
Canel, al llegar al aeropuerto Augusto 
César  Sandino  de Managua,  Nicara-
gua, para asistir a la toma de posesión de 
su colega, Daniel Ortega, alabó el triunfo 
del líder sandinista de 76 años, y destacó 
que la de Ortega “es una victoria no solo 
de Nicaragua, es una victoria que tam-
bién tiene un enorme significado para 
las fuerzas de izquierda, y para los go-
biernos progresistas de América Latina 
y el Caribe, es una victoria que además 
demuestra la convicción antiimperialis-
ta del pueblo nicaragüense”. 

UE SANCIONA A SIETE NICARAGÜENSES
La Unión Europea (UE) anuncia san-

ciones contra otros siete nicaragüenses, 
entre ellos dos hijos del presidente del 
país, Daniel Ortega. En el comunicado, 
el bloque europeo anuncia que ha im-
puesto sanciones a Camila Antonia Or-
tega Murillo y a su hermano Laureano 
Facundo, hijos de Daniel Ortega y Rosa-
rio Murillo, respectivamente presidente 
y vicepresidente de Nicaragua, y otras 
cinco personas cercanas al Gobierno, 
así como a tres entidades del país.

Entre los funcionarios sancionados 
figuran los magistrados Brenda Rocha 
y Cairo Amador, presidente y vicepre-
sidentes del Consejo Supremo Electoral. 
Las medidas apuntan a la Policía Nacio-
nal de Nicaragua, el Consejo Supremo 
Electoral y el Instituto Nicaragüense de 
Telecomunicaciones y Correos.

T/ Redacción CO-Prensa Latina
Ginebra

Para el vicecanciller ruso, Ser-
guei Riabkov, es ingenuo esperar 

avances en el tema de las garantías 
de seguridad durante las próximas 
conversaciones entre su país, Estados 
Unidos (EEUU) y la Organización del 
Tratado del Atlántico Norte (OTAN). 
El diplomático indicó que la prioridad es 

explicar la lógica de los enfoques y dejar 
claro cuál es la posición de Washington 
y de la OTAN, acerca de las propuestas 
de compromisos legales de seguridad 
presentados por Moscú.

Riabkov considera que la posición de 
la parte estadounidense deja pocos mo-
tivos para el optimismo en el tema de 
garantías de seguridad.

Al respecto, señaló que a Rusia le in-
teresaría escuchar en el curso de los 

próximos contactos declaraciones cla-
ras sobre la no expansión de la OTAN y 
la anulación de la decisión de la cumbre 
de Bucarest de 2008 acerca de la adhe-
sión de Georgia y Ucrania a ese bloque.

Destacó que es inadmisible que Esta-
dos Unidos y los países de la Alianza At-
lántica continúen la explotación geopo-
lítica de todo el espacio que controlan al 
oeste, noroeste y suroeste de las fronte-
ras de Rusia.

Moscú desea escuchar propuestas claras sobre la no expansión de la Organización

Rusia considera poco optimista avance en diálogo con EEUU y la OTAN
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El Servicio de Cambio Climático de 
Copérnico (C3S) reveló que los úl-

timos siete años fueron los más cálidos 
registrados a escala global.

En informe publicado ayer señala que 
en el trascurso del septenio, 2021 alcan-
zó altas temperaturas globales del aire 
en la superficie, junto con 2015 y 2018.

“A nivel mundial, 2021 fue el quin-
to año más cálido registrado, pero 
solo ligeramente más cálido que 2015 
y 2018. La temperatura media anual 
estuvo 0,3 grados centígrados por en-
cima de la temperatura del período 

de referencia 1991-2020, y 1, 1-1,2 gra-
dos centígrados por encima del nivel 
preindustrial de 1850-1900”, Reza el 
informe.

Durante los primeros cinco meses 
del año se experimentaron tempera-
turas relativamente bajas en compa-
ración con los últimos años muy cá-
lidos. Sin embargo, desde junio hasta 
octubre, las temperaturas mensuales 
fueron consistentes al menos entre las 
cuartas más cálidas registradas. Las 
temperaturas de los últimos 30 años 
(1991-2020) estuvieron cerca de 0,9°C 
por encima del nivel preindustrial.

En comparación con este último pe-
ríodo de referencia de 30 años, las re-

giones con temperaturas más altas que 
el promedio incluyen una banda que 
se extiende desde la costa oeste de los 
EEUU y Canadá hasta el noreste de Ca-
nadá y Groenlandia, así como grandes 
partes del centro y norte de África y el 
Medio Este.

Las temperaturas más altas por de-
bajo del promedio se encontraron en 
Siberia occidental y oriental, Alaska, 
sobre el Pacífico central y oriental, co-
incidiendo con las condiciones de La 
Niña a principios y finales de año.

El Servicio de Cambio Climático pre-
cisó que durante 2021 varias regiones 
de América del Norte experimentaron 
grandes anomalías de temperatura.

Las condiciones cálidas y secas regio-
nales exacerbaron una serie de incen-
dios forestales extremos durante julio 
y agosto. 

Las áreas más afectadas fueron va-
rias provincias canadienses y estados 
de la costa oeste de EEUU, aunque no 
todas las regiones se vieron igualmente 
afectadas. 

El segundo incendio más grande 
registrado en la historia de Califor-
nia, el “Dixie Fire”, no causó solo 
una devastación generalizada, sino 
que resultó en una reducción signi-
ficativa de la calidad del aire para 
millares de personas debido a la  
contaminación.
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Fue un intento de golpe de Estado, denunció el presidente Kassym Jomart Tokayév

 

“Las manifestaciones no se debieron 

al alza de los precios del combustible, 

sino a fuerzas destructivas internas y 

externas que se aprovecharon de la 

situación”, dijo el Jefe de Estado ruso

T/ Redacción CO-Telesur
F/ Cortesía
Moscú

E
l presidente de Rusia, Vladi-
mir Putin, afirmó que Kazajis-
tán fue víctima del terrorismo 

internacional, cuyos actos violentos 
provocaron una reacción rápida de su 
Gobierno.

El señalamiento lo hizo el Mandata-
rio ruso durante una reunión virtual 
del Consejo de Seguridad Colectiva de 
la Organización del Tratado de Segu-

ridad Colectiva (OTSC), donde señaló 
que las manifestaciones en Kazajistán 
no se debieron al alza de los precios del 

combustible, sino al hecho de que fuer-
zas destructivas internas y externas se 
aprovecharon de la situación.

A juicio de Putin, “el ataque a Kazajis-
tán fue esencialmente un acto de agre-
sión, por lo que fue “necesario reaccio-
nar a todo esto sin demora”.

El Jefe de Estado ruso aseguró que la 
situación en Kazajistán está retornando 
gradualmente a la normalidad.

Por su parte, el presidente de Kaza-
jistán, Kassym Jomart Tokayév, se-
ñaló que las violentas protestas que 
sacudieron al país fueron un intento 
de golpe de Estado perpetrado por 
combatientes armados y aseguró que 
sus fuerzas nunca dispararían contra 
manifestantes pacíficos.

Indicó que grupos combatientes ar-
mados que esperaban su momento 
entraron en acción y quedó claro que 
se trataba de un golpe de Estado, dijo 
Tokayév en una videoconferencia con 
su homólogo ruso Vladimir Putin y 
otros jefes de Estado aliados.

El Mandatario afirmó que la misión 
militar que lidera Moscú en el país ter-
minará “pronto” para ayudar al Gobier-
no kazajo a poner freno a los disturbios 
que causaron 164 muertos, alrededor 
de 2.000 heridos. Según las autorida-
des unas 8.000 personas fueron deteni-
das durante una semana de disturbios 
que se extendieron en varias ciudades,  
principalmente en Almaty.

El año 2021 fue el quinto con las temperaturas más altas

Últimos siete años han sido los más cálidos registrados en el mundo  

El canciller de Bolivia, Rogelio Mayta, dio positivo a Co-
vid-19 luego de participar el 7 de enero en Buenos Aires 
en la XXII Reunión de Cancilleres de la Comunidad de 
Estados Latinoamericanos y Caribeños (Celac), informó 
el Ministerio de Relaciones Exteriores en un comunica-
do. Mayta fue diagnosticado como positivo al virus tras 
realizarse la prueba de PCR antes de dejar la ciudad de 
Buenos Aires. La Cancillería añadió que Mayta está aisla-
do, con salud “estable” y síntomas leves.

 

El ministro de Relaciones Exteriores de Cuba, Bruno Ro-
dríguez Parrilla, rechazó ayer las ilegales sanciones que el 

Gobierno de Estados Unidos le impuso a algunos funciona-
rios de Nicaragua. “Condenamos las nuevas medidas coer-
citivas unilaterales y las restricciones de visas impuestas 
por EEUU contra directivos nicaragüenses, en intento de 
injerencia en los asuntos internos de esa hermana nación”, 
afirmó. Ante este nuevo ataque, el canciller cubano mani-
festó su solidaridad a la población y al Gobierno nicara-
güense.

 

Las autoridades brasileñas informaron del riesgo de rotu-
ra de una represa situada en la ciudad de Pará de Minas, 
en el estado de Minas Gerais, debido a las fuertes lluvias 
y pidieron a la población abandonar la zona lo más rápido 
posible. Hasta tres ciudades podrían verse afectadas y 

en todo el estado hay más de 135 urbes en situación de 
emergencia, por lo cual efectivos bomberiles trabajan en 
las evacuaciones preventivas de las personas ubicadas 
en las inmediaciones de la represa.

Por lo menos nueve niños murieron y otros cuatro re-
sultaron heridas debido a una  explosión ocurrida cerca 
de una escuela en el distrito de Laalpur en Afganistán. 
Los heridos fueron hospitalizados con lesiones de distin-
ta gravedad, y el Ministerio del Interior precisó que todos 
los fallecidos son menores de edad y que la tragedia se 
produjo por la explosión de una bombona de gas y no 
de un proyectil, como inicialmente se difundió, refirió 
Sputnik.
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Los bloqueos  
y Superbigote Irán Aguilera

El presidente Nicolás Maduro viene 
llamando la atención, y muy duro, 

por la existencia de lo que él llama “un 
bloqueo del corazón y la mente” que 
hace mucho daño, el cual se expresa en 
indolencia, ineficiencia, incapacidad y 
graves vicios en la gestión pública -sería  
irracional negarlo y mas aún si el mismo 
Presidente lo viene denunciando- pero 
que, sin lugar a dudas, jamás llegará 
ni siquiera a igualarse con el criminal 
bloqueo estadounidense, que es un acto 
deliberado y sistemático, ejecutado con 
frialdad de homicida por esa potencia 
económica y militar, la más grande y 
agresiva que ha conocido la historia de 
la humanidad.

Como es conocido, el bloqueo yanqui 
viene en un mortífero combo, junto con 
las ya prolongadas guerras económica, 
política, diplomática, militar, terrorista 
y mediática, que viene imponiéndole -o 
arreciando- a los venezolanos la élite 
gobernante de Washington, desde hace 
casi nueve años.

Si en verdad el Gobierno Bolivariano 
tuviera toda la culpa por la situación 
que padece el país, debido, fundamen-
talmente, a la agresión imperialista, 
tendría que ser, por lo menos, el Gobier-
no más ineficiente jamás visto, y aquí 
es donde cabe la siguiente pregunta: ¿Y 
cómo es que un gobierno, señalado por 
la mediática corporativa como el colmo 

de la negligencia, ha podido sobrevivir 
a un bloqueo tan férreo, a un asedio tan 
criminal? y no solo sobrevive sino que 
también comienza a sacar el país a flo-
te hasta la Agencia EFE lo reconoce el 
domingo 9: “… Venezuela sale del ciclo 
hiperinflacionario con doce meses por 
debajo de 50%”, y, de paso, pulverizándo-
le la oposición cipaya a ese imperio. 

Un analista de los que pululan en el 
escualidismo, de apellido Carrasquero, 
fue lapidario con una pobre Carla Ango-
la derrotada cuando le dijo: “… Si Guai-
dó dependiera de los venezolanos o de 
Venezuela, incluso de la Asamblea, ya 
Guaidó no existiría, lo que mantiene a 
Guaidó es el apoyo de los norteamerica-
nos”, y la remató cuando reconoció, con 
amargura, que Maduro es el líder más 
importante del país según las encues-
tas. Los dos “quedaron de muerte lenta” 
como dicen en su jerga.

A quienes sostienen que el bloqueo es 
la excusa de la “dictadura” se les puede 
responder: es muy fácil quitar esa excu-
sa y dejar al que ellos llaman “dictador” 
solito para que se defienda sin esa ex-
cusa ¿por qué no lo hacen? ¿por qué no 
quitan el bloqueo y dejan al presidente 
Maduro gobernar tranquilo? Vamos, 
¡anímense!

palcarito3@gmail.com 
Barcelona / Edo. Anzoátegui

Los conceptos emitidos en las páginas de opinión del  no expresan la línea editorial de este diario ni de su directiva. Su contenido es exclusiva responsabilidad de sus autoras y autores. 

El Reglamento General de la Ley 
del Seguro Social (Decreto 3.090, 

2/8/1993, G.O.35.302, 22/9/1993), re-
formado en algunas oportunidades, 
establece una norma indispensable 
en cualquier ley o reglamento de los 
sistemas de seguros sociales, en cual-
quier país del mundo occidental. 

En el texto del Reglamento, Capí-
tulo correspondiente a los Fondos, se 
determina: “… El Seguro Social Obli-
gatorio tendrá para cubrir los egre-
sos específicos por prestaciones, tres 
(3) Fondos absolutamente indepen-
dientes: uno para Asistencia Médica, 
otro para Indemnizaciones Diarias y 
un tercero para las Pensiones y de-
más prestaciones en dinero.”

No hay información oficial, indi-
cando la existencia de esos fondos, 
sin embargo, su funcionamiento es 
básico para soportar la estructura 
administrativa y financiera del ente 
rector de la seguridad social.

Fue una decisión justa y solida-
ria de la política social del Estado, 
emitir Decretos Presidenciales, Ex-
traordinarios, amparando a miles de 
personas, quienes por la vía regular  
no hubiesen accedido al derecho a 
la pensión de vejez, víctimas de las 
privatizaciones, reconversiones, en 
diferentes instituciones y empresas 
públicas, saldo de la inmensa deuda 
social, heredada de la década de los 
años 90 del siglo pasado.

También fue correcta la creación 
de las Grandes Misiones, entre ellas, 
la Misión Amor Mayor, mediante la 
cual miles de personas se incorporaron 
al régimen del seguro social, progra-
mas de previsión social establecidos 
en la Constitución (CRBV, 1999).

En todo caso, después de más de 
dos décadas, es importante insis-
tir en la reactivación de los Fondos 
Independientes del seguro social, 
en especial el Fondo de Pensiones; 
separar los fondos, uno destinado 
única y exclusivamente al pago de 
las pensiones, en sus diferentes con-
tingencias, vejez, invalidez, sobre-
vivencia, denominadas pensiones 
contributivas, el otro asignado a 
las pensiones no contributivas, 
provenientes de la Misión Amor 
Mayor y el Sistema Patria.

No es nada novedoso ni original, 
es el esquema aplicado en los países 
con tradición histórica de los siste-
mas de seguros sociales, contributi-
vos, de capitalización colectiva, con 
base en el principio de la solidaridad 
intergeneracional.

Son propuestas abiertas para la 
discusión.

arturotremont@gmail.com
Caracas

Mediante la perforación del Pozo 
Canoa y la constatación de la 

existencia de petróleo extrapesado 
hace 86 años, a pocos kilómetros di-
rección sur de la pujante ciudad de El 
Tigre, estado Anzoátegui, fue descu-
bierto el yacimiento de petróleo más 
grande del mundo durante el gobierno 
del general Eleazar López Contreras. 

Las labores de perforación fueron 
ejecutadas por la Standard Oil Com-
pany de Nueva Jersey (Exxon), em-
presa que al integrar accionariamen-
te la Standard Oil Company de Nueva 
York (Mobil) en 1999, da nombre a la 
actual ExxonMobil. 

Ante la abundancia de crudos li-
vianos y medianos su explotación no 
era competitiva, lo que empieza a va-
riar paulatinamente a partir de 1981 
cuando la producción y consumo del 
hidrocarburo líquido supera por pri-
mera vez los descubrimientos a esca-
la global. 

El 26 de febrero de 2007 el coman-
dante Hugo Chávez Frías nacionaliza 
el recurso, colocando como mínimo 
en 60% la participación del Estado-Na-
ción venezolano en capital accionario 
de los emprendimientos (Empresas 
Mixtas) para las actividades prima-
rias de producción del hidrocarburo 
líquido en todo el territorio nacional, 
ratificando el control del Estado-Na-
ción sobre el 100% de Pdvsa, política 
mantenida por el presidente Nicolás 
Maduro ante toda asechanza.

La figura conceptual de Estado-
Nación (Patria), surgida después de 
2200 años en relación a las Ciudades-
Estado en la Antigua Grecia, cuna de 
la civilización occidental, permite al 
pueblo usufructuar los beneficios del 
recurso, constituyendo una figura de 
avanzada y resguardo de las garan-
tías sociales. 

La Faja Petrolífera del Orinoco 
“Hugo Rafael Chávez Frías” repre-
senta un punto de encuentro para 
la inversión signado por un modelo 
estatal con fuerte inversión privada, 
tanto nacional como extranjera, cuya 
finalidad es suplir con seguridad y 
confiabilidad las necesidades de todos 
los países importadores, con plena 
seguridad jurídica para los capitales 
mediante un régimen jurídico trans-
parente y constante en el tiempo. 

¡Leales siempre! ¡Traidores nunca!

ftraviesoop@gmail.com
Puerto La Cruz / Edo. Anzoátegui

Fondos 

independientes

Arturo Tremont

7 de enero 1936: 

Descubrimiento 
de la Faja 
Petrolífera
del Orinoco

Fernando Travieso

Trazos de Iván Lira
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El músico venezolano se propuso 

elaborar esta guía con base  

en su trayectoria como docente  

y en función de sintetizar el trabajo 

que ha desarrollado como tutor 

académico de otros chelistas, así 

como de lo aprendido de maestros  

de diferentes partes del mundo  

que lo han ayudado a formarse

T/ Redacción CO
F/ Cortesía 
Caracas

E
l maestro Benito Liendo prepara 
un método para estudiantes de ni-
vel intermedio del violonchelo que 

resume su experiencia y su preparación 
académica. Para este músico venezolano 
la posibilidad de elevar el rendimiento 
musical y una mayor comprensión de 
las partituras requiere de técnicas pre-
paratorias que permitan obtener un ma-
yor desarrollo técnico, interpretativo y 
personal.

Belicello es un compendio de técnicas 
y ejercicios que influyen tanto en la prác-
tica instrumental como en el desarrollo 
integral del instrumentista, específica-
mente en el practicante del violonchelo. 
El método, Belicello, saldrá en formato 
digital, y estará disponible durante el 
primer trimestre de 2022, en diferentes 
plataformas editoriales.

“Me propuse elaborar esta guía por mi 
experiencia docente. Este método sinte-
tiza el trabajo que he desarrollado como 

tutor académico de otros chelistas y todo 
lo que he aprendido de maestros venezo-
lanos y de distintas partes del planeta 
con los que he tenido la oportunidad de 
formarme”, declaró el músico venezola-
no citado en una nota de prensa.

El profesor Liendo detalló en la nota 
que la guía se encuentra estructurada 
en tres capítulos: la primera será una 
sección teórica destinada a conocer téc-
nicas de preparación física y emocional 
del instrumentista a fin de lograr mayor 
concentración en el estudio, así como 
el cuidado de su estado de salud. Es im-

portante destacar que estas técnicas se 
obtuvieron de fuentes bibliográficas de 
expertos en la materia, reforzadas con la 
experiencia del autor al emplearlas.

En el segundo capítulo se mencionarán 
de forma sintetizada la postura correcta 
del practicante de chelo para disminuir 
al mínimo las lesiones, logrando con 
esto la sincronización integral del ins-
trumentista. Para finalizar, el tercer ca-
pítulo abarcará ejercicios prácticos por 
tonalidad, con el propósito de brindarle 
al estudiante mayores herramientas o 
recursos musicales para su desarrollo.

Benito Liendo se formó en la Acade-
mia Latinoamericana de Violonchelo 
con los profesores Valmore Nieves, 
Horacio Contreras y William Moli-
na. Ha participado en cursos con los 
maestros Phillippe Müller, Franci 
Vásquez, Viola Hoffmeister, Phillipe 
Tribot, Yo Yo Ma, Aldo Parisot, Paul 
Desenne, Carlos Prieto y Francesco 
Strano.

En el año 2016 el artista venezolano 
obtuvo el título como Ejecutante de Vio-
lonchelo por el Conservatorio de Música 
Simón Bolívar, de Caracas y más tarde, 
en 2018, obtuvo el título de Violonche-
lo: Solista Sinfónico por la Universidad 
Nacional Experimental de las Artes 
(Unearte).

Liendo, formado en las filas de las 
agrupaciones del Sistema de Orquestas 
Infantiles y Juveniles de Venezuela, 
logró ingresar a formaciones profesio-
nales como la Orquesta Sinfónica Gran 
Mariscal de Ayacucho, el Ensamble de 
Violonchelo Simón Bolívar, Orquesta 
Sinfónica Simón Bolívar de Venezuela, 
Orquesta Filarmónica de la Municipali-
dad de Guayaquil y en la Orquesta Sinfó-
nica de Guayaquil.

Como docente, Liendo fue preparador 
de violonchelo de la Orquesta Sinfónica 
Nacional Infantil de Venezuela (2012-
2015), la Orquesta Juvenil-Infantil Nú-
cleo San Agustín (2013) y de la Orquesta 
Sinfónica Juvenil Ezequiel Zamora de 
los Valles del Tuy (2013). 

Fue profesor de la Academia Nacional 
de Violonchelo (2010- 2017), profesor invi-
tado por la Corporación Andina de Fo-
mento (CAF) en la Fundación Orquesta 
Juvenil del Ecuador (Fosje, 2016) y pro-
fesor de la Cátedra de Violonchelos del 
Colegio Particular República de Francia 
(Guayaquil, 2018-2021).

Como músico Benito Liendo ha parti-
cipado en giras internacionales en Amé-
rica, Europa y Asia, con directores de 
reconocimiento internacional y, especial-
mente, con la Sinfónica Simón Bolívar 
de Venezuela, bajo la batuta del maestro  
Gustavo Dudamel.
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Las pinacotecas abren de jueves a domingo

Fundación Museos Nacionales inició sus actividades preparadas para este 2022

La publicación verá luz durante el primer trimestre de este año

T/Redacción CO
F/Archivo CO
Caracas

Desde el pasado 6 de enero la 
Fundación Museos Nacio-

nales (FMN) comenzó su pro-
gramación de este nuevo año 
2022 con la intención de compla-
cer a los amantes de las artes, 
conocedores de la plástica y pú-
blico en general, con diversas 
propuestas expositivas.

Los museos que conforman 
esta fundación adscrita al mi-
nisterio para la Cultura se en-
contrarán abiertos de jueves 
a domingos en el horario com-
prendido de 10 de la mañana 
hasta las 4 de tarde, para que to-
das las personas puedan cono-

cer y ampliar su conocimiento 
en el mundo de la plástica, con 
todas las muestras instaladas 
en sus salas .

Entre las exhibiciones que 
las familias venezolanas po-
drán apreciar destacan, en 
la Galería de Arte Nacional 

(GAN) están las propuestas 
Arte para labrar, La Escuela 
de Caracas y El Círculo de Be-
llas Artes, mientras que en el 
Museo de Bellas Artes (MBA), 
las muestras más recientes 
son La hermana del sueño, el 
remontaje de El ojo mágico, 
del maestro Mario Abreu y La 
escala de la historia, del artis-
ta Rodrígo Benavides.

Por otra parte, en el Museo 
Arturo Michelena (MAM) exhi-
be desde hace muy poco tiempo 
las muestras In Memóriam, del 
artista Miguel Von Dangel y, de 
la sala 2 a la 5, pueden disfrutar 
de la muestra Arturo Michele-
na. Hoy y siempre.

En el otro lado de la capital 
venezolana, específicamente 

en el Museo Alejandro Otero 
(MAO), ubicado en La Rinco-
nada, se pueden apreciar las 
exposiciones Ondulaciones 
rítmicas, cortesía de Daniel 
Pérez Mora, Estado de trans-
parencia, de la artista Mena 
Turri y Seres Eternos, de  
Laura de Rokha.

En una nota de prensa, pre-
sidente de la FMN, Clemente 
Martínez, acotó que los otros 
museos conforman parte de la 
institución también tendrán 
muestras disponibles para 
todo el público, e invitó a los 
visitantes a acatar las medidas 
de bioseguridad orientadas 
a evitar el contagio de la CO-
VID 19 y otras enfermedades 
infecciosas.
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Astros de Houston anunció el regre-
so de Omar López como coach de 

tercera base. También anunciaron al 
coach de banca, Joe Espada; al de pri-
mera, Gary Pettis; y el de control de ca-
lidad, Dan Firova, aparte de los entre-
nadores de bateo Alex Cintrón y Troy 
Snitker.

En otros movimientos con compa-
triotas, pero a nivel de ligas menores, 
Aldrem Corredor, inicialista-jardinero 
que cumple campaña con Leones del 
Caracas, llegó a un acuerdo de liga 
menor con Filis de Filadelfia, según 
anunciaron varios portales de beisbol. 
Entre tanto, el torpedero Kevin Vicu-

ña también firmó también con el club 
cuáquero; el jardinero Lorenzo Cedrola 
estará con Rojos de Cincinnati; y el lan-
zador Samuel Pérez renovó con Melli-
zos de Minnesota para mantenerse en 
sus granjas, según datos de José Luis 
López para prensa LVBP.

Corredor pasó los últimos nueve años 
en la organización de los Nacionales de 
Washington. El pasado año arrojó línea 
de .251/.322/.396, con nueve jonrones, en 
96 juegos, entre Wilmington (Clase A+) 
y el Harrisburg (Doble A). El primera 
base, de 26 años, le dará a los Filis algo 
de profundidad adicional en sus gran-
jas durante la campaña de 2022.

Por su parte, Vicuña transcurrió 
los últimos siete años en el sistema de 
menores de Azulejos de Toronto. Bateó 

para .245/.305/.314 con dos jonrones y 12 
robos en 82 juegos entre el New Hamp-
shire (Doble A) y el Buffalo (Triple A), 
la zafra anterior. El campocorto, de 23 
años, es reserva de Caribes de Anzoáte-
gui en la LVBP.

Lorenzo Cedrola con Cincinnati ten-
drá invitación a los campos de entrena-
miento. Ha estado con la organización 
“rojita” desde que Boston lo cambió por 
un espacio de firma internacional. No 
obstante, viene de tener el mejor año de 
su carrera en las menores, donde regis-
tró línea ofensiva de .315/.354/.458/.812 
con 10 cuadrangulares y 62 impulsadas 
en 115 juegos entre Doble-A y Triple-A.

De igual forma, pasó más tiempo ju-
gando en Doble-A Chattanooga donde 
bateó para promedio de .320 (de 306-130) 

con 32 extrabases, 68 anotadas, 61 re-
molques, ocho robos de base y OPS de 
.817. En total conectó 139 imparables, 
siendo hasta ahora su mejor cosecha 
desde que llegó al sistema de menores. 
En la LVBP con Tiburones de La Guai-
ra, dejó average de .250 (de 120-30) con 
siete dobles, un triple, siete fletadas y 
OPS de .625 en su segunda campaña en 
el circuito profesional venezolano.

Finalmente Pérez, quien terminó li-
berado por Angelinos de Los Ángeles y 
Anaheim en marzo pasado, se aferró a 
Mellizos en junio. El zurdo, de 22 años, 
registró una brillante efectividad de 
1.45, WHIP de 0.91 y una relación K/
BB de 39/5 en 37.1 entradas en 13 apa-
riciones, una de ellas en apertura para 
la filial de nivel novato de la Liga de la 
Costa del Golfo de los Mellizos la tempo-
rada pasada. Se dirigirá al Fort Myers 
de Clase A- para comenzar la tempora-
da 2022. El zurdo es ficha de Cardenales 
de Lara en el circuito local.

Fue medalla de plata en las pesas de Tokio 2021

Señala que no tiene 

problemas de peso y se 

mantendrá en los 73 kilos

T/ Eduardo Chapellín
F/ Miguel Romero
Caracas

P
or tercer año consecuti-
vo, Julio Mayora, meda-
llista de plata en las pe-

sas de 73 kilos en los Olímpicos 
Tokio 2021, asistió a la tradicio-
nal Misa del Deporte. Este año 
2022 su fe y constancia le hacen 
proyectar mejores marcas en 
el nuevo ciclo olímpico que co-
mienza, de cara a París 2024.

“Siempre pidiéndole a papá 
Dios que es el principal, para 
tener salud y un año de muchas 
bendiciones, como las tuve en 
mi primera participación en 
juegos Olímpicos. Fue uno de 
mis sueños y le dí duro. Gracias 
a Dios se cumplió gracias a mi 
compañero, entrenador y padre 
Oswaldo Tovar. Cumplimos un 
objetivo. Ahora vamos rumbo 
a París 2024, teniendo mucha 
esperanza, pero también bus-
cando los números para otra 
medalla olímpica”.

Se debe recordar que este 
guaireño tuvo un pasado ciclo 
perfecto, al obtener medallas 
en Bolivarianos, Suramerica-
nos, Centroamericanos, Pana-
mericanos, mundiales y Olim-
piadas: “Gracias a ese ciclo 
perfecto, ahora me siento con 
muchas ganas, mucha energía 
para comenzar este año, donde 
vienen los Juegos Bolivarianos 
y Suramericanos. Ahora toca 

darle duro. Sé que tendré otro 
ciclo perfecto con el favor de 
Dios”.

Con respecto y aunque cam-
biaron varias categorías, los 
-73 de donde compite Mayora 
se mantiene: “Seguiré en la 
misma. No tengo tendencia al 
sobrepeso y aunque ahora es-
toy dos kilos encima de mi peso, 
gracias a los entrenamientos 
estoy rebajando 400 gramos, 500 
gramos en cada sesión. Para mi 
dos kilos no es nada”.

ENFOCARME MÁS
En cuanto a las proyecciones 

de superar los 156 kilogramos 
en el arranque y 190 en el envión 
para una marca total de 346 en 
Japón, el joven de 25 años acotó: 
“Tengo que enfocarme más, au-
mentar más los entrenamientos 
y mucha repeticiones para su-
perarme, ya que en cada compe-
tencia no hay rivales fáciles. Es 
fácil pero no es fácil a la vez. No 
es lo mismo levantar 200 kilos 
en entrenamientos, que levan-

tarlos en competencia, porque 
implica una concentración. Re-
cuerden que la mente lo maneja 
todo como siempre lo digo”.

El pesista tiene planificado 
partir en febrero hacia China 
y prepararse para las compe-
tencias de este año, “para darle 
de nuevo alegría a todos los ve-
nezolanos”.  “Como lo dije, me 
siento con muchas ganas y ener-
gía para París 2024”, reiteró.

De los rivales en el continen-
te señala a un estadounidense: 

“Es joven y lo respeto a él y él 
me respeta a mi. Siempre he-
mos chocado por la medalla, 
pero como soy venezolano peleo 
por lo mío”.

“Levanto casi cuatro veces 
mi peso físico. No ha sido fácil, 
pero soy un negro muy guerre-
ro, que puede lograr sus objeti-
vos”, acotó sin pena.

Comentó que comenzó a ha-
cer pesas desde los 10 años, 
con el mismo entrenador 
(Oswaldo Tovar) que lo acom-
paña en la selección nacio-
nal: “A él le debo todo lo que 
logrado. Ha sido mi mentor”, 
expresó.

El pesista recordó que de pe-
queño era “un niño inocente. 
Asistía a mis entrenamientos 
tres días por semana. Desde 
pequeño siempre sentí que este 
deporte me podía llevar a lo 
más alto del podio. De ahí que 
decidí continuar en las pesas”, 
comentó.

Mayora afirmó que a pesar 
de los comentarios acerca de 
una posible suspensión definiti-
va de los Olímpicos debido a la 
pandemia del Covid-19, siempre 
mantuvo la fe en que se darían. 
Por eso nunca descansó en sus 
entrenamientos, a pesar de fal-
ta de torneos sobre todo en el 
año 2020. 

Emocionado recordó su ya 
famoso salto mortal (recordó 
al púgil Antonio Esparragoza, 
quien lo hacía en muchas de 
sus peleas cuando ganaba): “Yo 
me dije a mí mismo: ‘Si llego a 
ganar la medalla olímpica haré 
un salto mortal hacia atrás’... y 
lo hice”.

Corredor, Vicuña, Cedrola y Pérez en menores

Omar López volverá a ser coach de tercera en Houston
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